

MEMORANDUM N° 008

A : SR. PATRICIO AYLWIN AZOCAR
PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

DE : SR. ROBERTO CIFUENTES ALLEL
ASESOR ESPECIAL DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA EN MATERIAS
INTERNACIONALES

REF. : INFORMA VIAJE A CARACAS, ENTREVISTA CON EL PRESIDENTE DE
VENEZUELA.

FECHA : JUNIO 6 DE 1990.

Tengo el agrado de informar a Su Excelencia sobre el viaje realizado a Caracas, invitado por el Presidente de Venezuela, Don Carlos Andrés Pérez.

El Presidente Pérez me recibió en su residencia, conversando cerca de dos horas. A la reunión asistió además la Sra. Beatriz Rangel, Vice Ministro de la Presidencia y Asesora en materias internacionales, el Senador Octavio Lepage, Presidente de la Comisión de Política Exterior y el Sr. Carlos Canache, Jefe de la Fracción Parlamentaria de Acción Democrática.

En el curso de la conversación, el Presidente Pérez, ratificó el interés de Venezuela de fortalecer las relaciones bilaterales. A este respecto mencionó la posibilidad de suscribir un convenio Comercial, que permita aumentar el intercambio que, en la actualidad, representa sólo un monto de alrededor de US\$ 200 millones en ambos sentidos. Expresó que, para estos efectos, se deberían identificar las ofertas de productos de ambos países. Manifestó, asimismo, que habría que pensar en el incremento de los vínculos en el ámbito de la cooperación técnica y científica.

La integración de América Latina, es un tema que preocupa vivamente al Presidente Pérez. Al respecto, manifestó su preocupación por el acercamiento de México a un Mercado Común con Estados Unidos y Canadá, y por el lento funcionamiento de ALADI y el Pacto Andino. Sobre este último, relató que en la reunión realizada en Cuzco, con otros Presidentes de la Región Andina, había hecho presente la necesidad de esperar, sin presionar, la decisión de Chile sobre su reingreso.

En varios pasajes de la conversación, resaltó la importancia de que Chile adopte un rol activo en el ámbito Regional. El estima que Venezuela está quedando un tanto aislada en sus esfuerzos por articular los intereses regionales y, que resulta impostergable la participación de Chile, país que, según el Presidente Pérez, goza de enorme prestigio, especialmente en América Latina.

El tema central de la conversación fue el relativo a Centroamérica y, particularmente, sobre las negociaciones para el proceso de paz de El Salvador. El Presidente hizo un extenso relato sobre el apoyo que ha prestado Venezuela a iniciativas de paz y a procedimientos de mediación para encontrar una solución, que se traduzca en el establecimiento de una paz firme y duradera en la Región.

En 1983, Venezuela, Colombia, Panamá y México, constituyeron el grupo denominado Contadora, e iniciaron una serie de consultas con los cinco gobiernos centroamericanos, Costa Rica, El Salvador, Honduras, Guatemala y Nicaragua, en un esfuerzo por encontrar una solución política negociada para los problemas que afectan a la Región.

De allí nacieron varios acuerdos, el más importante conocido como Esquipulas II (1987), suscrito por los cinco Presidentes, constituyó un importante hito en el proceso de paz centroamericano. Por medio de él, los Presidentes se comprometieron a poner en marcha un proceso de democratización en sus países, promover un diálogo nacional, decretar una amnistía general, lograr un genuino cese del fuego y fomentar la celebración de elecciones libres, pluralistas y honestas.

El Presidente Pérez, si bien está satisfecho con los resultados, considera que, por distintas razones, ya no cuenta con el apoyo inicial de otros países. De allí que, frente al tema de El Salvador, él desea saber si el gobierno chileno y particularmente UD. Presidente, estaría dispuesto a participar en la tarea de estimular negociaciones entre el Gobierno de ese país, el Frente Farabundo Martí y los Partidos Políticos, para encontrar la paz e impulsar algunas reformas políticas, que otorguen estabilidad al régimen democrático.

Otro tema que mencionó fue el caso de Cuba. El estima que la posición de Estados Unidos es muy dura, en el sentido que quieren un término definitivo y rápido del Gobierno de Fidel Castro, en circunstancias que, en opinión de él, si La Habana da algunas señales ciertas de cambio, es preferible esperar, ya que se evitarían tensiones que pueden provocar un alto costo en la Región.

Manifestó que varios grupos guerrilleros de América Latina eran guiados y apertrechados desde Cuba, entre ellos algunos muy importantes como el F.M.L.N. de El Salvador, que si bien ello no podría prolongarse mucho tiempo, dada la situación crítica que vive la isla, todavía puede causar mucho daño. Por lo tanto, es preferible esperar un desarrollo un poco más lento de los acontecimientos y no arriesgar que se produzcan situaciones conflictivas en otros países. Sobre esta materia también desearía conocer su opinión.

Casualmente en los días que permanecí en Caracas, se desarrollaba la primera reunión de negociación política entre las partes involucradas de El Salvador y, tuve la oportunidad de conversar separadamente con Guillermo Ungo, Presidente del Partido Social Demócrata, con Armando Calderón, Presidente de ARENA, con Fidel Chávez Mena, Presidente del P.D.C. y con Shafik Handal, Jefe del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional. Todos ellos me manifestaron un gran interés y agrado con la posible participación de Chile en el esfuerzo por lograr la paz y la estabilidad política de El Salvador.

Conversé además, en forma separada, con los líderes de COPEI Eduardo Fernández, Rafael Caldera, Luis Herrera Cumpins y Enrique Pérez Olivares. Ellos expresaron especial interés en un acercamiento de Chile a Venezuela, porque piensan que daría la imagen de un esfuerzo conjunto entre Social-Demócratas y Demócrata-Cristianos para consolidar la democracia en América Latina.

Finalmente me encontré con Ricardo Arias Calderón, Vice Presidente de Panamá, con quién almorcé y me expresó su reconocimiento por la designación de la Embajadora Wilma Saavedra en su país. El desea visitar Chile en los meses próximos, y me pidió que le adelantara su opinión favorable a una participación activa de nuestro país, en los asuntos de América Central. Ricardo Arias piensa que, Chile es "lejos" el país que más puede influir en las grandes decisiones de América Latina.

En suma, el Presidente Carlos Andrés Pérez espera su opinión sobre un posible apoyo de Chile a las negociaciones para el proceso de paz en El Salvador.

El Presidente Pérez ha solicitado confirmación de su viaje a Caracas, manifestó reiteradamente la conveniencia del mismo, ya que en esa oportunidad podrían suscribirse algunos documentos, en el marco de las relaciones bilaterales. Venezuela enviará, en el transcurso de este mes, una comisión técnica para estudiar las materias que resultan de interés común en el ámbito económico y comercial.

Estoy a su disposición para cualquier consulta sobre el presente informe.

Atentamente

ROBERTO CIFUENTES A.